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Synergie intercommunale.
Dans un monde en perpétuelle agitation, il est difficile de ne 
pas remarquer la complexité de notre réalité contemporaine. 
Les soubresauts de l’actualité, qu’ils soient politiques, 
sociaux ou environnementaux, peuvent trop souvent sembler 
déconcertants, voire anxiogènes. 

C’est pourquoi, au cœur de ce tourbillon, doit émerger la 
nécessité de la compréhension mutuelle et de l’empathie.
Face à la folie du monde, au milieu des épreuves, cultivons la 
résilience et la sagesse, encourageons le dialogue et œuvrons 
ensemble pour un avenir plus équilibré. 

Car, ne l’oublions pas, nous ne sommes pas seuls sur une 
île déserte. Dans le tissu intercommunal, la synergie entre 
les communes est la clé d’une prospérité collective. Unir nos 
forces permet de relever les défis communs, que ce soit en 
matière d’infrastructures (plan vélo, déploiement de la fibre 
optique…), de services publics (Arcade Morez France service, 
crèches, maison de santé…) ou de développement économique 
(incubateur, coworking, aide à l’immobilier d’entreprise…). 
C’est de cette façon que nous créons un écosystème où chaque 
commune apporte sa richesse particulière pour construire un 
territoire intercommunal plus fort. Ensemble, nous partageons 
des ressources, des idées et des expertises, favorisant ainsi une 
croissance harmonieuse et durable. 

Sachez que vos élus et tous les agents y travaillent sans relâche, 
cimentant ainsi notre communauté.

Vous pourrez le constater dans ce magazine annuel avec une 
présentation de nos actions et de leur avancée. Au-delà des 
projets innovants, vous trouverez aussi l’action des services
qui assurent le quotidien, si essentiel, de notre territoire. 

Je remercie les élus qui m’accompagnent dans la construction 
de cette belle dynamique et tous les agents qui la mettent
en œuvre.

Que cette année soit celle de l’engagement, du renouveau,
et de la construction collective d’un avenir meilleur.

Meilleurs vœux pour 2024 !

Laurent Petit
Président de Haut-Jura Arcade Communauté

Édito
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Rapport
d'activité
2023
La gestion budgétaire 2023 s'est faite dans la
continuité des orientations stratégiques définies par les
élus communautaires et les besoins en fonctionnement. 

Pour entretenir les équipements intercommunaux et

développer le territoire voici le budget primitif 2023 : 

Chapitres des recettes de fonctionnement

Résultat de fonctionnement reporté : 554 048 €
Atténuations de charges : 47 191 €
Opérations d’ordre de transfert entre sections : 0 €
Produits des services, du domaine et ventes diverses : 324 006 €
Impôts et taxes : 5 527 699 €
Dotations, subventions et participations : 1 644 577 €
Autres produits de gestion courante : 84 750 €
Produits exceptionnels : 3 000 €

Chapitres des dépenses de fonctionnement

Charges courantes d’exploitation : 1 203 546 €
Charges de personnel et frais assimilés : 3 163 666 €
Atténuations de produits : 1 335 038 €
Dépenses imprévues : 0 €
Virement à la section d’investissement : 113 866 €
Opérations d’ordre de transfert entre sections : 674 806 €
Autres charges de gestion courante : 1 608 771 €
Charges financières : 7 244 € (dont emprunt Très Haut Débit)
Charges exceptionnelles : 38 792 €
Dotations aux amortissements et aux provisions : 19 544 €

Recettes

Fonctionnement
8 185 273 €

Investissement
6 353 070 €

Dépenses

Fonctionnement
8 185 273 €

Investissement
6 353 070 €
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Principaux 
postes de 
dépenses de
fonctionnement

  Charges de personnel
  et frais assimilés

  Services administratifs (dont les chefs 
  de projets en partie financés par l’Etat), 
  Services techniques : travaux de voirie,
  déneigement, entretien des bâtiments,
  entretien des espaces verts, éclairage public, 
  chauffage, manifestations communales et
  associatives, entretien des équipements
  sportifs et des stades. 
  École de musique : direction et professeurs
  Médiathèques 
  Office de tourisme 
  Conseillers numériques 

  Charges courantes
  d'exploitation

  Achats de prestations de services
  (exemples : conception des brochures 
  de l’Office de tourisme...)
  Eau et assainissement
  Énergie (exemples : électricité, chauffage
  des bâtiments, carburant)
  Fournitures pour travaux notamment
  pour les bâtiments et la voirie
  Location (exemples : parking, terrain de la
  via ferrata) et charges locatives
  Maintenance et assurances
  (exemples : visites techniques, extincteurs,
  ascenseurs, défibrillateurs, chauffage)
  Transports et transports collectifs
  (périscolaire, piscine)
  Télécommunication
  Taxes diverses

  Frais de collaboration avec
  les partenaires (autres charges
  de gestion courante)

  SICTOM, Pays Haut-Jura, service d’incendie,
  subvention aux associations, etc...

  Atténuation de produit

  Prélèvement de l’Etat (FNGIR, FPIC) 
  sur les impôts locaux

38%

20%

16,5%

15%
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 Investissements
 majeurs lancés 
 en 2023
  Aménagement du plan vélo
  Transition énergétique : Extension de la zone
  d’activités économique de La Mouille
  Entretien et rénovation des bâtiments :
  Ateliers techniques et rénovation du stade de La Doye
  Tourisme : Installation des équipements
  du Jurassic Vélo Tour
  Renouvellement du matériel roulant



Présentation 
du Pôle
développement

Projet de
développement 

Dans la Revue précédente, nous avions exposé les 
principaux objectifs du projet territorial de Haut-Jura 
Arcade Communauté. Pour rappel, ce projet se concentre 
principalement sur la transition énergétique et écologique, 
le développement économique et commercial, ainsi que la 
revitalisation des bourgs-centres. 
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Le pôle développement 
de Haut-Jura Arcade 
Communauté est le
reflet concret de la
vision et des objectifs
des élus locaux. 

Il traduit la politique de
développement  économique
et d’aménagement du territoire, 
élaborée par le conseil
communautaire.

Un pôle développement au sein d’une
communauté de communes est bien plus 
qu’une simple entité administrative.
C’est un moteur de changement et de progrès. 

La constitution de ce pôle permet d’avoir
une approche transversale des projets et
une mutualisation des compétences.
Les chargés de missions œuvrent chacun dans
leur domaine de prédilection tout en s’appuyant 
sur l’ensemble de l’équipe. Ils apportent également 
conseil, expertise et ingénierie aux communes
du périmètre de Haut-Jura Arcade Communauté, 
notamment pour le montage de dossiers financiers 
et techniques. 

Leur rôle est également de mobiliser les
partenaires institutionnels pour mener
à bien les projets de la collectivité. 



Projet de développement La Revue - Édition 2024 8

Pour mener à bien cette feuille de route dictée par les élus locaux, 
voici la composition des équipes constituées d’agents territoriaux et d’élus.

Élus communautaires

Le président, Laurent Petit & les membres du bureau communautaire

Martine Riallan

Directrice Générale
des Services

Martin Comte
Chargé de la

transition énergétique
et écologique

Noé Nussli
Chargé du plan vélo 

Marion Garaudelle
Manager de commerces

Vincent Raton
Chargé du 

développement 
économique

Pauline Billet
Cheffe de projet Petites 

villes de demain 

Marc Cretin
Chargé du 

développement 
touristique 

Édouard Prost

Responsable du Pôle

Structure du
Pôle Développement



Édouard
Prost 

Responsable du Pôle Développement

Édouard Prost dirige le service depuis 
décembre 2022. Auparavant il était directeur 
adjoint au Parc naturel régional du Haut-Jura. 
Sa connaissance du territoire mais aussi des 
dossiers est un réel atout pour la collectivité.

Il apprécie la feuille de route de Haut-Jura Arcade 
Communauté qu’il trouve réellement en phase avec 
les enjeux du moment pour adapter le territoire à 
demain. Sur son temps libre il aime pratiquer des 
activités de pleine nature telles que la randonnée,
le ski de fond et le ski alpin. 

Portrait

 Sa connaissance du territoire
mais aussi des dossiers

est un réel atout 
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Développement
économique
et commercial 

Projet de
développement

FOCUS SUR 

Haut-Jura Arcade Communauté a la volonté de voir
se péréniser le tissu industriel, artisanal et commercial
de son territoire. Pour cela, elle n'hésite pas à s'appuyer
sur les outils proposés par l'État et la Région 
Bourgogne-Franche-Comté.
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Le territoire s'investit
dans le programme 
Territoires d'Industrie

Ainsi, après un travail 
d’accompagnement,
des aides directes ont 
pu être versées aux 
entreprises du Haut-Jura, 
pour un montant global
de 5,6 millions d’Euros.
Sur le périmètre de 
Haut-Jura Arcade 
Communauté, cinq 
industriels ont pu en 
bénéficier pour développer 
ou consolider leurs 
activités. 

Le programme «Territoires d’Industrie» 
est un plan mis en place par l’Etat 
(ministère de l’Industrie et de la 
Cohésion des Territoires, l’Agence 
Nationale de la Cohésion des Territoires 
et la Direction Générale des 
Entreprises) pour aider les territoires
à développer leur industrie et à créer 
des emplois locaux. Il se base sur une 
méthode partenariale basée sur une 
collaboration entre élus et industriels.

Dans le cadre de ce programme, le Haut-Jura reçoit 
un soutien spécial de ses partenaires institutionnels. 
Ce soutien peut se présenter sous différentes formes, 
telles que des financements, des formations pour 
les travailleurs, des investissements dans les 
infrastructures locales, et des initiatives pour 
encourager les entreprises à s’installer dans la région.

La première mouture de ce programme avait été 
lancée entre 2018 et 2022. Lors de rencontres avec 
les industriels, des projets éligibles au programme 
ont été identifiés. Cela a permis de cibler les réels 
besoins de « terrain », puisque ce sont les principaux 
concernés qui ont pu exprimer leurs besoins.
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Mathieu Thierry
Président Directeur Général
Manufacture de Lunetterie 

THIERRY

Le dispositif Territoires d’Industrie a 
véritablement été bénéfique pour notre 
entreprise. Cette volonté des institutions 

publiques de relance et de maintien 
du secteur industriel, nous a permis 

d’être accompagnés dans des projets, 
notamment l’implantation d’un nouveau 

site à Saint Laurent en Grandvaux en 
début d’année 2023 et la modernisation 

de nos outils de production.
Nous avons pu également agir en faveur 

de la transition énergétique et par là 
même réaliser des économies d’énergie, 

grâce à l’installation de panneaux 
photovoltaïques. Aussi, du fait de la 

sensibilisation des jeunes dans les écoles, 
la filière industrielle renvoie une image 
plus dynamique et plus moderne pour 

favoriser le recrutement et la formation 
en apprentissage. Lors de la semaine de 

l’Industrie en novembre dernier,
rendez-vous annuel initié par l’Etat, nous 

avons accueilli en visite des collégiens, 
des lycéens et Monsieur le Préfet, Serge 
Castel. Notre entreprise aujourd’hui est 
composée de 170 salariés, répartis sur 
3 sites. Plus de 500 000 montures sont 

réalisées chaque année.

TémoignageEn parallèle à ce dispositif, 
deux entreprises ont 
également obtenu un 
accompagnement financier 
supplémentaire de Haut-
Jura Arcade Communauté 
et de la Région Bourgogne-
Franche-Comté, pour des 
travaux d’extension de 
bâtiment et de transition 
énergétique et écologique.

Le deuxième programme Territoires d’Industrie 
a été lancé en 2023 pour les 5 communautés de 
communes du Haut-Jura dont Haut-Jura Arcade 
Communauté. Cet engagement est valable jusqu’en 
2027. Un travail a été élaboré par chaque 
communauté de communes, en accord avec l’État,
les industriels et la Région Bourgogne-Franche-Comté,
afin de déterminer les actions collectives à mettre
en place sur le territoire en faveur de la réindustrialisation. 
Un plan d’actions commun a permis de candidater 
auprès de l’Etat fin septembre 2023. La candidature
a été validée le 8 novembre 2023.

MANUFACTURE DE LUNETTERIE THIERRY
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En s’engageant dans 
cette démarche, les 
territoires démontrent 
leur engagement envers le 
développement industriel
et leur volonté de mobiliser 
et de mutualiser les moyens, 
en impliquant l’ensemble 
des acteurs publics et privés 
dans la mise en œuvre des 
actions. 

Co-construire 
pour être attractif

Créer des logements 
pour les étudiants et les 
apprentis pour favoriser 
les recrutements.

Accompagner 
pour la transition 
écologique et 
énergétique

Aider les entreprises 
dans leurs démarches 
de travaux de
rénovation énergétique 
et écologique.Aider au 

recrutement
et à la formation

. Apporter des aides
 au recrutement et à la
 formation des salariés. 
. Revaloriser et faire
 connaître les métiers 
 de l’industrie auprès 
 des jeunes, des parents, 
 et des enseignants dès 
 le collège.

Identifier et 
réhabiliter le 
foncier à vocation 
industrielle

Réhabiliter des friches
industrielles pour 
permettre aux entreprises
de venir s’installer.

Créer de 
nouveaux 
écosystèmes 
innovants

Créer un incubateur 
d’entreprises (structure 
d’accompagnement de 
projets de créations 
d’entreprises).
Un travail est déjà initié 
avec le Lycée Victor 
Bérard à Morez pour 
détecter les futurs 
porteurs de projets. 
De son côté Haut-Jura 
Arcade peut apporter
une aide pour la 
recherche de locaux. 

FINANCEURS & PARTENAIRES

SIGNAUX GIROD
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Co-workerie : 
le bilan après 
quelques 
années de 
fonctionnement  
Pour mémoire, la Co-Workerie 
est née en 2019, après le départ de 
l'entreprise "La Cordée", qui avait créé 
et géré l'espace pendant 5 ans.
L'État et Haut-Jura Arcade 
Communauté ont soutenu l'initiative 
depuis le début (lancement en 2014) 
en réalisant la rénovation complète 
de ses locaux, qui ont ensuite été mis 
à disposition de l'entreprise, puis de 
l'association, pour un loyer progressif 
selon le nombre d'adhérents. 

«Ce lieu est vecteur
de rencontres,
de partenariats,
voire d’amitiés.» 
La Co-Workerie est un espace de coworking
(bureaux de travail partagés). Entrepreneurs, 
télétravailleurs, créateurs d’entreprise ou salariés 
viennent y travailler dans une ambiance conviviale. 
Situé au centre de Morez, 8 Rue de l’Industrie, les 
espaces de travail modulables sont dotés de tous
les équipements nécessaires pour travailler :
WiFi, imprimante, scanner, paperboard et
cabine de visio conférence.
Les locaux sont composés d’un grand bureau 
partagé, de 2 salles de réunions et d’une cuisine 
équipée. Le tout dans un cadre chaleureux et 
lumineux. Des formules à la carte sont proposées 
pour s’adapter à tous types de profils utilisateurs.

Pour étendre son réseau, La Co-workerie 
organise les premiers vendredis de chaque 
mois des petits déjeuners pour tisser de 
nouveaux liens et partager des informations.

Après plusieurs années de fonctionnement, 
il est intéressant d’en connaître le bilan. 

En 2019, l’association comptait 12 abonnés. 
Ce chiffre a été stable jusqu’en 2022 (entre 10 et 
15 membres en moyenne). En 2023, la Co-workerie 
rencontre une forte progression avec 25 membres 
actifs. Le développement du télétravail, mais 
aussi la souplesse de fonctionnement ont favorisé 
l’accroissement du réseau.
Le loyer modéré demandé par Haut-Jura 
Arcade Communauté, permet à la Co-workerie 
de réaliser des investissements afin de proposer
des services supplémentaires aux utilisateurs. 

Par exemple en 2023, une cabine insonorisée a été 
achetée pour permettre aux membres de réaliser 
des visioconférences. En 2024, des panneaux 
d’isolation phonique seront installés dans les 
salles de réunions. 

Cet espace de coworking est également utilisé
par des partenaires, tels que la Mission locale,
La Vie au Grand Air et d’autres associations.

En résumé, ce fonctionnement en travail 
partagé, a véritablement contribué au 
développement des liens entre salariés et/
ou indépendants. Aussi, cela offre un espace 
de travail à moindre coût pour ceux qui se 
lancent dans leur création d’entreprise.

La Co-Workerie 
8 Rue de l’Industrie
Morez - 39400 Hauts de Bienne
co.workerie@gmail.com
www.co-workerie-hautjura.fr
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Création 
d'un Réseau 
Entrepreneurial 
dans le 
Haut-Jura
Un premier rassemblement prometteur !

De façon à renforcer le tissu entrepreneurial du
Haut-Jura, la Communauté de communes s’est 
récemment associée à divers partenaires locaux
pour créer un réseau novateur.
Il s’agit de La Co-workerie de Morez, de l’Association 
Made In Jura et Des Entrepreneurs Lamourantins.
Cette collaboration unique a pour objectif de
favoriser les rencontres entre entrepreneurs 
locaux, encourageant ainsi un échange fructueux
de compétences, de conseils et d’idées.
L’événement inaugural de ce collectif a eu lieu en
novembre 2023, laissant entrevoir un avenir
collaboratif pour les entrepreneurs de la région.

Cette première rencontre a été le reflet du dynamisme 
qui caractérise la communauté entrepreneuriale du 
Haut-Jura. Il y avait un panel de secteurs d’activités très 
important. 

Les domaines des finances, 
de l’industrie, des activités 
de loisirs, de l’hôtellerie, 
du commerce, de la 
communication, de la santé 
ou encore du bien-être, 
étaient au rendez-vous.
Cela représentait au total plus 
de 80 professionnels réunis.
L’état d’esprit qui régnait lors de ce rassemblement, 
laisse espérer de belles collaborations à venir. 
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Annuaire des 
savoir-faire   
Haut-Jura Arcade Communauté 
œoeuvre depuis plusieurs années 
pour promouvoir les spécificités 
industrielles et artisanales du 
territoire. À travers la mise en forme 
d'un annuaire en ligne, de nouvelles 
collaborations sont à espérer.

Une première version de l’annuaire avait été 
annoncée en 2022. Mais afin de rendre celui-ci le
plus clair possible le design de l’annuaire a évolué.

Ainsi, au cours du premier semestre 2024 cet 
annuaire sera en ligne. Il sera la vitrine des 
compétences spécifiques des entreprises, mais 
aussi de l’outillage et des savoir-faire techniques 
developpés par les industriels. 
Par exemple l’émaillage, l’horlogerie, la 
sérigraphie, la mécanique de précision et bien 
d’autres encore. L’objectif est de valoriser le tissu 
industriel de la vallée de la Bienne, au delà de 
l’application à la seule industrie lunetière en le 
rendant visible sur internet.
Grâce à un travail de référencement naturel, 
les entreprises du territoire seront connues et 
pourront ainsi être contactées par des entreprises 
ou particuliers d’autres régions, ou d’autres pays 
à la recherche de compétences ou de produits 
spécifiques.
Cet outil numérique permettra également de
faciliter la mise en relation entre les entreprises
pour un travail collaboratif, par exemple. 

Vous êtes un professionnel et 
souhaitez être répertorié dans 
l'annuaire des savoir-faire ?

Vincent Raton
Chargé de développemen économique
03 84 33 62 42
vraton@arcade-cchj.fr



Portrait

Vincent
Raton 
Chargé des affaires générales
et du développement économique

Vincent Raton est en charge du développement 
économique au sein du pôle développement 
depuis septembre 2022. Auparavant il était
déjà en poste dans la collectivité en qualité
de directeur de l’Office de tourisme.

Il est l’interlocuteur privilégié pour les entreprises et 
les partenaires institutionnels tels que la Chambre 
de commerces et d’industrie et la Chambre des 
Métiers et de l’Artisanat. Il réalise le suivi des dossiers 
de subventions, déposés par Haut-Jura Arcade 
Communauté pour mener à bien les projets.
Il travaille de pair avec Gérard Bonnet, vice-président 
en charge de l’économie. Sur son temps libre
Vincent Raton, pratique tous types de ski, mais sa 
passion est l’escalade et aussi la via ferrata à Morez 
dont il connait les moindres recoins ! 

 Il est l’interlocuteur privilégié 
pour les entreprises

et les partenaires institutionnels 
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Programme 
Petites villes 
de demain, de 
quoi s'agit-il ?
œ"Les petites villes occupent une place à part dans le
cœoeur des Français."œ Ces mots sont de Jacqueline Gourault,
ancienne ministre de la Cohésion des territoires et
des Relations avec les collectivités locales.
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Projet de
développement

FOCUS SUR 
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En résumé, le programme 
«Petites Villes de Demain» 
vise à soutenir les petites 
villes françaises en les aidant 
à devenir des territoires 
dynamiques, attractifs et 
durables, tout en renforçant 
la qualité de vie de leurs 
habitants.

Le programme "Petites Villes 
de Demain" est une initiative 
gouvernementale lancée en 2020 
dans le cadre du plan France Relance.

L’objectif de ce programme est d’accompagner 
les petites villes et les territoires ruraux dans leur 
développement, leur revitalisation économique et 
sociale et leur transition écologique et énergétique.

Le programme se concentre sur les villes de moins 
de 20 000 habitants, qui jouent un rôle essentiel dans 
l’aménagement du territoire et la cohésion sociale, 
mais qui peuvent parfois être confrontées à des 
défis tels que la désertification, le vieillissement de la 
population, la fermeture des commerces, et un accès 
limité aux services publics et espaces publics d’un 
autre temps.

Les principales actions
du programme 
"Petites Villes de Demain"
comprennent :

Un accompagnement sur-mesure :
Chaque ville sélectionnée bénéficie d’un 
accompagnement personnalisé et de moyens 
financiers pour élaborer un projet global de 
développement. Des équipes d’experts et de 
professionnels sont mobilisées pour aider les 
municipalités à identifier leurs besoins et leurs 
atouts, et à mettre en place des actions concrètes.

La revitalisation du centre-ville : 
Le programme vise à soutenir la dynamisation 
des centres-villes en encourageant l’installation de 
commerces, d’activités culturelles et de loisirs, la 
réduction du taux de vacance des commerces et des 
habitations, en favorisant l’accessibilité et la qualité 
des espaces publics.

Le renforcement des services publics :
Il s’agit de maintenir et de renforcer l’offre de
services publics essentiels dans ces petites villes,
comme l’éducation, la santé, la justice,
et les services administratifs.

Le développement économique et l’emploi : 
Le programme encourage la création d’emplois et le 
développement économique local en soutenant les 
entreprises, les start-ups et les projets innovants.

La transition écologique et la mobilité durable :
Le programme favorise la transition vers des modes 
de vie plus durables en soutenant des initiatives 
écologiques, des projets de mobilité douce et 
en encourageant la rénovation énergétique des 
bâtiments.

La participation citoyenne :
Les habitants des petites villes sont impliqués 
dans le processus de décision afin de prendre en 
compte leurs besoins et leurs aspirations pour le 
développement de leur commune.
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Interview de Pauline Billet, cheffe de projet

Dès la mise en place du 
programme en 2020, le 
Préfet du Jura a identifié 
les communes éligibles au 
dispositif.
Au regard des critères de 

sélection socio-économiques, des chiffres de l’INSEE 
et des piliers du programme de relance (écologie, 
compétitivité et cohésion) seule la commune des 
Hauts de Bienne faisait partie de la liste sur le 
territoire Haut-Jura Arcade Communauté.
Libre à elle a été ensuite de candidater ou non. 
Et rapidement les élus ont souhaité déposer un 
dossier pour adhérer au dispositif, afin d’obtenir un 
soutien supplémentaire aux actions déjà lancées. 
La commune des Hauts de Bienne a obtenu sa 
labellisation « Petites Villes de demain » en 2021. 
Celle-ci est engagée jusqu’en 2026.

En septembre 2021,
Haut-Jura Arcade 
Communauté et la Commune 
des Hauts de Bienne ont signé 
avec l’État, la Banque des 
Territoires et l’Établissement  

  Public Foncier (EPF) une convention d’Opération de
  Revitalisation de Territoire (ORT).
  Cette convention propose un programme
  d’actions articulées autour de six axes prioritaires :

  l’amélioration de la qualité de l’habitat,
  le renforcement de l’attractivité économique et 
  commerciale du centre-ville,
  la facilitation des déplacements avec l’intégration
  de mobilités alternatives à l’échelle intercommunale,
  la valorisation de notre patrimoine paysager et
  des espaces publics,
  l’amélioration des équipements et des services
  publics de proximité,
  la valorisation de l’identité du territoire.

Depuis quand
le centre-bourg

bénéficie-t-il de ce
dispositif et
pourquoi ? 

Comment s’est
mis en place le
programme et 

quels en sont les
axes principaux ?

En deux années, sur 
les quarante-et-une 
actions programmées, 
douze d’entre elles 
sont terminées. Voici 
quelques exemples 
pour ne pas toutes 
les citer : la mise en 
place de l’Opération 
Programmée 

d’Amélioration de l’Habitat (OPAH), l’achat et la 
réhabilitation de locaux commerciaux, 
le Jurassic Vélo Tour, la requalification de 
14 belvédères sur tout le territoire, une étude de 
mise en valeur des Gorges de la Bienne, l’extension 
des orchestres à l’école dans les collèges, etc...

Vingt-six autres actions sont en cours, notamment la 
création de la chaufferie-bois avec réseau de chaleur 
dans le centre de Morez, la finalisation de la mise 
aux normes de l’assainissement collectif sur la ville 
de Morez, l’agrandissement de la plateforme bois de 
La Mouille, la mise en place d’un budget participatif, 
l’aménagement d’une voie douce nommée l’Echappée 
Bienne, le développement d’un plan vélo sur le 
territoire, etc. 

En résumé, 30 % des actions
sont déjà réalisées,
63 % sont en cours et 
7 % restent à engager. 

10M€ ont déjà été engagés pour la création du réseau de 
chaleur et de l’Échappée Bienne, grâce à nos partenaires 
institutionnels cités ci-contre.

Concrètement,
où en sommes-nous

aujourd’hui dans 
le déroulé des

actions prévues 
dans cette convention

ORT (Opération de
Revitalisation du

Territoire) ? 

Dans les actions 
citées vous parlez 

d’Opération 
Programmée

d’Amélioration
de l’Habitat, 

vous pouvez nous 
en dire plus ?
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L’Opération Programmée 
d’Amélioration de l’Habitat 
(OPAH) est un dispositif mis 
en place par les collectivités 
locales en partenariat avec 
le Département du Jura 
et l’Agence Nationale de 
l’Habitat (ANAH). L’objectif 
de l’OPAH est d’inciter les 
propriétaires occupants ou 

bailleurs à rénover leurs logements en proposant 
des aides financières et techniques. Ces aides visent 
à améliorer la qualité des habitations, à favoriser 
l’accessibilité pour les personnes en situation de 
handicap, et à contribuer à la rénovation énergétique 
des bâtiments. Le programme OPAH permet ainsi 
de revitaliser les quartiers anciens, de lutter contre 
l’habitat insalubre, et de promouvoir des logements 
plus écologiques et économes en énergie.

Cette action a débuté en septembre 2019 
sur l’ensemble du territoire Haut-Jura Arcade 
Communauté et s’est terminée en septembre 2022. 

A ce jour, 74 projets de 
réhabilitation de logements 
ont été subventionnés,
dont 62 logements de 
propriétaires et 12 logements 
locatifs. Le tout réparti de
la façon suivante :
27 sur Morez,
14 sur Morbier, 
10 sur Longchaumois, 
7 à La Mouille et
4 à Bellefontaine. 

Cela représente une enveloppe budgétaire globale
de 2 400 000 euros de travaux réalisés,
dont 996 000 euros d’aides accordées à des
propriétaires du territoire :
Une Opération Programmée d’Amélioration de
l’Habitat et de Renouvellement Urbain (OPAH-RU) 
est toujours en cours pour le cœur de ville de Morez.
Cette action est menée en collaboration avec Soliha 
Jura Saône-et-Loire. Elle est mise en oeuvre sur la 
période de 2022 à 2028.

Dans les actions 
citées vous parlez 

d’Opération 
Programmée

d’Amélioration
de l’Habitat, 

vous pouvez nous 
en dire plus ?

Si vous désirez avoir de plus
amples renseignements sur les 
différents types d'aides auxquels 
vous pourriez prétendre :

Soliha
03 84 86 19 10
contact@jura.soliha.fr
Profitez des permanences gratuites qui ont
lieu tous les premiers jeudis de chaque mois 
dans l’Arcade Box, Place Jean Jaurès à Morez
de 10h à 12h.

FINANCEURS & PARTENAIRES
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Oui, il a été annoncé fin juin 
2023, par la Ministre déléguée 
chargée des Collectivités 
Territoriales et de la Ruralité, 
Dominique Faure, de la 
mise en place d’un nouveau 

dispositif « Villages d’avenir » dans le cadre du plan 
France Ruralités. Afin de pouvoir être éligible à ce 
programme, il faut compter moins de 3 500 habitants 
et être recensée comme « une commune rurale »
par l’INSEE. Pour pouvoir aider les communes 
lauréates dans leurs projets, un chef de projet 
sera recruté par les services de la Préfecture début 
2024. Nous en saurons prochainement plus sur ce 
nouveau dispositif. 

C’est une bonne nouvelle pour les autres communes 
du territoire, car Longchaumois et Bellefontaine 
sont éligibles pour bénéficier des aides et 
accompagnements proposés par ce nouveau 
programme pour développer l’attractivité des 
villages. Ces communes ont candidaté notamment 
pour mener une reflexion sur l’aménagement de 
leurs coeurs de villages. Malheureusement, Morbier 
ne peut pas candidater, à cause de la densité de sa 
population par mètre carré. 

Mais il est important de souligner que l’expérience 
acquise dans le cadre de la revitalisation de Morez, 
et l’expertise en ingénierie désormais détenue par 
Haut-Jura Arcade Communauté, sont des avantages 
essentiels pour accompagner les autres communes 
pour le développement de projets structurants, 
notamment pour faire face aux changements 
imposés par le climat et la crise économique. 

Cette synergie permet donc d’être un soutien 
précieux pour la conceptualisation et la mise en 
œuvre de projets adaptés à leurs besoins spécifiques 
pour revitaliser les centres-villages. 

Aussi, le développement économique de Morez 
assure une pérennité des services publics sur le 
Haut-Jura, notamment l’Hôpital, le Lycée, France 
Services, etc. Ces services à la population sont utiles 
pour tous les haut-jurassiens, au-delà des frontières 
de la ville. 

Existe-il 
des dispositifs 

complémentaires 
à Petites Villes 

de Demain ? 



Portrait

Agée de 26 ans, Pauline Billet est native 
de Champagnole. Passionnée par l’action 
publique, après l’obtention d’une licence 
Administrative Economique et Sociale 
terminée à l’Université Autonome de Madrid 
grâce au programme Erasmus +, elle obtient 
un master de Politiques Publiques.

Auparavant elle travaillait pour la Ville de 
Saône en qualité de coordinatrice du centre 
de vaccination et de gestionnaire de crise pour 
accueillir les réfugiés ukrainiens. Après une 
mission dans le service Environnement de Grand 
Besançon Métropole, Pauline a rejoint l’équipe 
du Pôle développement de Haut-Jura Arcade 
Communauté. Vous l’aurez compris, la gestion de 
projets publics est une véritable vocation pour 
Pauline. Sur son temps libre, elle aime les activités 
de plein air, mais aussi les voyages et la visite
de nombreux musées.

Pauline
Billet
Cheffe de projet
Petites Villes de demain
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Transition 
énergétique
et écologique 

Projet de
développement 

En 2023, Haut-Jura Arcade Communauté a finalisé l'un de ses 
ambitieux projets, marquant une étape significative vers la 
transition énergétique. Initié depuis 2010, cette transition a 
pris forme sous différents aspects : chaufferies bois, passage 
de l'éclairage et des bâtiments publics en LED, installation 
dœune pompe à chaleur, chaudière à granulé, etc...
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Les travaux de 
création d'une 
chaufferie bois 
et d'un réseau 
de chaleur à 
Morez sont 
terminés. 
Après une année de travaux, 
les 20 bâtiments publics de la ville 
de Morez sont désormais reliés
à la nouvelle chaufferie bois.

Pour rappel, les bâtiments chauffés sont :
l’ensemble des bâtiments de la mairie, 
l’Espace Lamartine, le Musée de la lunette,
l’Office de tourisme, les gymnases de la Citadelle 
et de l’Hôtel de ville, la salle de gymnastique,
la médiathèque, le lycée Victor Bérard, le collège 
Pierre Hyacinthe Cazeaux, le groupe scolaire 
Notre-Dame, le presbytère, le Trans’Pôle Santé 
(et ses 12 logements), la résidence séniors
(51 logements) et 4 commerces. 

Schéma de 
fonctionnement
de la chaufferie

L’objectif de cette 
nouvelle installation 
est de chauffer à
92 % au bois 
et 8 %  au gaz. 
Cela représente un volume de 2 100 tonnes 
de bois par année. Celui-ci provient dans un 
premier temps d’un prestataire jurassien, qui 
est le gestionnaire de notre plateforme à bois 
située à La Mouille. A terme, lorsque les travaux 
d’agrandissement de la plateforme à bois seront 
faits, le bois utilisé pour les chaufferies à bois de 
nos communes sera uniquement produit en local 
(sur un rayon de 30 km). 

La mise en place de la chaufferie bois va 
permettre (en comparant l’année 2022 
avec les prévisions des prix de la vente de 
chaleur de 2024) de réduire en moyenne 
de 30% la facture énergétique des
bâtiments raccordés de la commune
et de la communauté de communes. 

Stockage Convoyage Générateur de chaleur

Évacuation
des cendres

Cendrier

Filtration
des fumée

1 2 3

4

4

Chaudière
bois

Eau
froide

Chaudière
d’appoint

PROJET FINANCÉ PAR LA VILLE DE MOREZ, AVEC L’AIDE DE SES PARTENAIRES
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Hôtel de ville
(Bureaux administratifs
Haut-Jura Arcade Communauté,
Mairie, école maternelle et
primaire du Centre)

Médiathèque

Espace Lamartine

Gymnase de 
l’Hôtel de Ville

Transpôle
Santé

Office de Tourisme

Musée de la Lunette

Chaufferie Bois

Gymnase 
La Citadelle

Lycée
Victor Bérard

École maternelle 
et primaire privé 
Notre-Dame
-
Presbytère

Collège
Pierre-Hyacinthe 
Cazeaux

Le réseau 
de chaleur 
du centre
de Morez
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Au total, cela représente 
43 536m2 de bâtiments 
chauffés. Soit l’équivalent 
de 620 logements de 70m2.

Salle de 
Gymnastique

Collège privé
Notre Dame
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Les autres 
économies
d'énergie 
engendrées 
Grâce à la mise en place de l'éclairage 
LED dans tous les bâtiments 
communaux et intercommunaux, 
les équipements sportifs et sur la 
voirie, la consommation électrique a 
été réduite de 26 % entre l'année 2021 
et l'année 2023 (travaux éffectués 
dans le cadre d'un regroupement de 
commandes entre les 4 communes 
et Haut-Jura Arcade Communauté). 

Sans cette économie d’énergie, compte tenu du 
contexte du coût de l’énergie actuel, la facture 
aurait augmenté de 10 000€.
En plus de cela, un effort de sobriété énergétique 
a été entrepris l’année passée pour réduire le 
chauffage dans les bâtiments publics gérés par 
Haut-Jura Arcade Communauté et ses communes 
membres. Cela a permis une économie de 
consommation de gaz de l’ordre de 30%.
Enfin, l’extinction de l’éclairage public la nuit, 
décidée il y a de cela un an, a permis d’économiser 
47% de consommation d’énergie. Cela représente 
une économie de 45 000€ pour les Hauts de 
Bienne et 11 000€ pour Morbier. Les communes de 
Longchaumois et Bellefontaine quant à elles, avaient 
déjà pris ces mesures depuis de nombreuses années.

Projets 2024
Comme annoncé dans notre précédente édition, 
32 panneaux photovoltaïques vont
être installés sur le toit de la chaufferie bois de 
Morez, pour l’autoalimenter en électricité
(électricité utile à son propre fonctionnement). 
D’une puissance de 14 kWc, ils ont pour objectif
une production d’énergie annuelle de 13 MWh, 
avec un retour sur investissement calculé
de 10 ans. Il y a également un projet du même 
type pour la chaufferie située sur le Puits. Aussi, 
l’installation d’une chaufferie et d’un réseaux de 
chaleur est à l’étude pour Bellefontaine.

Bilan : Borne 
de recharge 
de voitures 
électriques 
Dans le cadre d'un projet initié et 
piloté par le Parc naturel régional du 
Haut-Jura depuis 2018, en partenariat 
avec toutes les instances du
Haut-Jura, des solutions de mobilités 
alternatives à la voiture thermique 
ont vu le jour.

L’une des actions a été d’installer une borne de 
recharge pour véhicules électriques et la mise en 
place d’un service de véhicule électrique « partagé ». 
La borne et le véhicule se situent à proximité du 
magasin Bi1 à Morez. 

Entre avril et novembre 2023 la borne de recharge a 
été utilisée 214 fois (durée totale de chargement :
12 jours et 14 heures).
Cela représente une économie de 1 359 litres 
de carburant et 19 883 km évités en voiture 
thermique (soit l’équivalent de 3,490 tonnes de 
Co2 en moins). Cela correspond à deux allers-
retours Paris/New-York en avion. 

En ce qui concerne le véhicule partagé, qui est à 
disposition des habitants et de la clientèle touristique 
depuis le premier semestre 2023, la voiture a été 
empruntée 44 fois, pour effectuer au total
2 000 kilomètres (données élaborées sur une
période de 6 mois).



Plan vélo : 
point sur les 
actions déjà
réalisées 

Projet de
développement

FOCUS SUR 

Comme évoqué dans le précédent magazine, depuis plusieurs 
années, Haut-Jura Arcade Communauté souhaite être un 
territoire rural pionnier sur les questions de  l'énergie et
de l'environnement.
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Repenser la place du vélo
en tant que moyen de
transport au quotidien.

La phase opérationnelle du Plan Vélo 
a été lancée en 2022. Pour rappel elle
s’articule en 3 axes ci-contre.

Les financements

Ce projet ambitieux de mobilité à vélo
représente à terme un investissement global
de 3 millions d’Euros, répartis entre Haut-
Jura Arcade Communauté et ses 4 communes 
(groupement de commandes).

Il est envisageable grâce à l’accompagnement 
financier de nos partenaires institutionnels : 
L’État, via un appel à projets France Relance,
s’est positionné pour un subventionnement à 
hauteur de 40 % pour la réalisation de pistes 
cyclables sur le territoire, entre Morez et 
Bellefontaine, entre Morez et le Quartier de 
Villedieu, et dans le village de Morbier.
L’Agence de l’Environnement et de la Maîtrise de 
l’Énergie (ADEME) suit également la collectivité 
sur les études de faisabilité et opérationnelles, 
ainsi que sur le développement des services 
vélo et la sensibilisation du grand public, avec un 
financement de 60% de ces actions. La Région 
Bourgogne-Franche-Comté et l’Europe sont 
également à nos côtés, avec l’aide au financement 
des vélos à assistance électrique en location,
ainsi que les consignes vélo installées cette 
année. Concernant les aménagements, Haut-
Jura Arcade Communauté finance les liaisons 
interurbaines, et chaque commune assure les 
aménagements intra-urbains.

Axe 1

Mailler les 4 communes
(Hauts de Bienne, Morbier, Bellefontaine et 
Longchaumois) qui composent le territoire 
pour sécuriser les trajets à vélo, en repensant 
l’aménagement de la voirie. En tout, plus de
125 km d’aménagements sont prévus,
dont 6 km de voie dédiée (voie verte) ;

Axe 3

Diffuser aux habitants, aux établissements 
scolaires ou encore aux entreprises les avantages
de la pratique cyclable au quotidien, et développer
la culture vélo du territoire.

Axe 2

Améliorer les services aux cyclistes tels que
la location de vélos à assistance électrique,
la réparation, l’aide à l’achat, le stationnement. 

FINANCEURS & PARTENAIRES
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Des Chaussées 
à Voie Centrale 
Banalisée ont 
été créées à 
Bellefontaine 
et à Morbier  
Les aménagements cyclables prévus sur le territoire 
Haut-Jura Arcade Communauté doivent permettre de 
se sentir en sécurité sur la route, même en présence 
d’automobilistes. La Chaussée à Voie Centrale 
Banalisée vient apporter une solution, notamment 
dans les cas où la chaussée n’est pas suffisamment 
large pour y tracer des bandes cyclables en plus des 
voies pour automobilistes.

En 2023, la communauté de communes a testé 
ce marquage sur le Route des Buclets à Morbier, 
ainsi que sur la Route Départementale qui traverse 
Bellefontaine (voir photo ci-contre), car ce sont 2 
routes à trafic journalier important, et qui de plus 
sont dénuées de trottoirs à plusieurs endroits. Ainsi, 
le marquage en CVCB (Chaussée à Voie Centrale 
Banalisée) permet également aux piétons d’y 
trouver leur place, en plus des cyclistes. Cette action 
a également eu pour conséquence de réduire la 
vitesse des automobilistes, qui doivent dorénavant 
se déporter sur la voie des cyclistes en cas de 
croisement avec un autre véhicule. 

En tout, plus de 4 km de linéaire ont été aménagés, 
pour un investissement de 15 000 € (HT). Chaque 
commune du territoire a participé à hauteur de 
3 000 € afin d’encourager cette expérimentation. 
Le Département a également contribué à ce test 
en mettant en place du matériel de comptage de 
vitesse en amont et en aval de la route. A terme, 
plus de 15 km de ce type d’aménagement sont 
prévus, notamment à La Mouille, Morez ou encore 
Longchaumois. 

FINANCEURS & PARTENAIRES

Philippe Huguenet 
Maire de Morbier

La route des Buclets a été choisie 
pour tester un marquage de sécurité à 
destination des piétons et des cyclistes.
L’essai est positif et a été bien accueilli.
Il a eu pour effet de sécuriser la voie et

de baisser la vitesse des véhicules.
Tous, piétons comme cyclistes,

se sont bien appropriés ce marquage.
Sur la commune, le mauvais temps n’a 

pas permis de tracer l’extension sur la rue 
de la Carronnée (reporté à 2024).

Deux autres tracés sont à l’étude sur la 
commune pour l’année prochaine.

Témoignage

A
xe

 1



Ces aménagements
ont aussi permis
de réduire la vitesse
des automobilistes.

CHAUSSÉE À VOIE CENTRALE BANALISÉE
BELLEFONTAINE
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Les services 
déjà en place  
Location de vélo à
assistance électrique

A l’image des services LYVIA pilotés par le Parc 
naturel Régional, Haut-Jura Arcade Communauté 
déploie des services vélo pour promouvoir la 
pratique cyclable. De ce fait, 12 vélos à assistance 
électrique, réservés aux habitants, sont disponibles
à la location pour un coût par mois de 30 €.
Avec un taux d’utilisation de plus de 80 %,
et un taux de satisfaction très encourageant,
ce service à vocation à se pérenniser. 

Prime à l'achat vélo à
assistance électrique

Depuis juillet 2022, une aide à l’achat d’un vélo à 
assistante électrique a été lancée par Haut-Jura 
Arcade Communauté. Cette prime, réservée aux 
clients du service de location, a été reconduite 
cette année, pour des montants d’aide compris
entre 100 € et 300 €. C’est une suite logique de 
déboucher sur un achat après avoir expérimenté
le service de location.

Installation de consignes à vélo

12 consignes de stationnement vélo ont été
installées en 2023 pour permettre de stationner
son vélo de manière abritée et sécurisée dans 
des lieux comme des gares, des arrêts de bus, 
des parkings de covoiturage, et ainsi favoriser 
l’intermodalité.

A
xe
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  Les services de nos partenaires

  Le contexte favorable au développement du vélo
  a motivé à la création de nouveaux services de la
  part de partenaires, notamment : 

  L’ouverture d’un commerce de réparation
  et de vente de cycles l’été dernier à Morez. 
  La réalisation chaque année d’une dizaine d’ateliers
  participatifs de réparation de vélos, animée par La
  Biclouterie Jurassienne à destination du grand public 
  et des établissements scolaires (programme géré par 
  le CPIE du Haut-Jura et financé par Haut-Jura Arcade
  Communauté, la Région et l’Europe via le
  projet BoMAT). 
  Et depuis janvier 2022 l’Association de Lutte Contre le
  Gaspillage met en vente des vélos reconditionnés.
  L’initiative a vu le jour après que certains agents de
  l’ALCG aient été formés par la Biclouterie Jurassienne
  dans le cadre du programme cité ci-dessus. 

Fernando Martins 
Salarié à l’ALCG

«Actuellement, deux salariés en CDDI 
(Contrat à Durée Déterminée d’Insertion) 
sont mobilisés sur l’atelier vélo de l’ALCG 

Morbier. En tout, 12 salariés dont
2 permanents de l’ALCG ont été formés 

à la réparation des vélos depuis le 
lancement de ce projet. 

En 1 an, à l’atelier vélo de l’ALCG Morbier, 
430 vélos ont été récupérés ; 219 ont déjà 
été réparés et 157 ont été vendus et ont 
ainsi pu connaitre une seconde vie. À la 
mi-octobre 2023, 62 vélos sont prêts à 

être vendus et attendent un acquéreur ! 
A terme, l’objectif est de continuer le 
développement du réemploi sur le 

territoire avec notamment un salarié 
supplémentaire. De plus, l’ALCG souhaite 
également accroître le réemploi des vélos 

sur l’ensemble de ses sites. 
Actuellement la déchèterie de Morbier 

(Col de la Savine – SICTOM du Haut-
Jura) nous permet de collecter les vélos 

déposés par les usagers. Nous souhaitons 
renforcer ce partenariat local. 

Enfin, l’ALCG Morbier a tenu un stand à 
deux reprises sur le marché de Morez 
dans le but de vendre des vélos mais 

également de sensibiliser au réemploi. 
Nous aimerions développer cette 

présence sur les marchés notamment 
celui de Morbier et pourquoi pas, celui 

des Rousses.»

Entretien

FINANCEURS & PARTENAIRES
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Que faire de son vélo
hors d'usage

sur le territoire ?

Une réparation
complexe ? 
Adressez-vous à un réparateurs/
vendeurs professionnels
(Vélo Dime à Morez, 
Clarine Sports à Morbier)

Une réparation 
courante ?  
Profitez des ateliers itinérants 
de la Biclouterie Jurassienne 
ou des ateliers participatifs à 
la Friche en Herbe

Un vélo hors 
d’usage à jeter ? 
Déposez-le à l’ALCG
plutôt qu’en déchèterie.
Le vélo sera reconditionné
puis revendu. 
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Animation :
Retour sur la 
semaine de 
l'écomobilité à 
Longchaumois  
Du 19 au 23 juin 2023, une semaine 
de l'écomobilité a été organisée 
dans l'école de Longchaumois. 
Ce projet entre dans le cadre du 
programme d'animations prévu 
par la communauté de communes 
pour sensibiliser les jeunes à 
l'usage du vélo au quotidien.

L’objectif initial était de mettre un maximum 
d’acteurs autour de la table pour repenser la mobilité 
sur les chemins de l’école. Ainsi, dès janvier 2023, 
le CPIE du Haut-Jura a été mobilisé pour entrer en 
contact avec les élus, l’école de Longchaumois (corps 
enseignant, élèves et parents) et l’accueil de loisirs
« La Grotte Enchantée ». 

  La préparation de cette semaine thématique 
  s’est faite en plusieurs temps :

  Sensibilisation de 2 classes de l’école sur
  les enjeux de la mobilité durable ;
  Enquête auprès des parents sur les pratiques
  de mobilité ;
  Réunions participatives pour imaginer les actions
  concrètes à réaliser sur la fin de l’année scolaire ;
  Préparation et réalisation de la semaine de
  l’écomobilité.

  Le temps d’une semaine, les actions suivantes 
  ont été réalisées : 
  Fermeture de la Rue du Ferrachat, devant l’école,
  pour apaiser et favoriser les déplacements autres
  qu’en voiture ; 
  De l’espace Loisirs à l’école, un chemin ludique a été
  tracé pour encourager les parents à déposer leurs
  enfants à l’Espace Loisirs, et finir le trajet à pied ; 
  Pour les trajets à vélo, des Vélobus (départs groupés
  à vélo) ont été assurés par les parents, par les agents 
  de Haut-Jura Arcade Communauté et le CPIE afin de
  rejoindre l’école à vélo depuis les
  hameaux (Cinquétral, Baptaillards, Rosset) ; 
  Sur le temps scolaire, des activités pour investir la
  route devant l’école ont eu lieu, et des ateliers de
  réparation vélo ont été assurés par le CPIE.

A
xe

 3

Patricia Lembke 
Directrice de l’école

de Longchaumois

« L’école a accepté avec enthousiasme 
la proposition de Haut-Jura Arcade pour 
organiser la semaine de l’éco-mobilité. 
Le plus grand changement observé est 
la sérénité et le bien-être de tous aux 
abords de l’école. Et si cette semaine 

devenait une habitude ?
L’envie est là et l’idée est lancée ! »

Témoignage 



Le territoire 
se lance dans 
un plan avenir 
montagne
Il s'agit d'un programme conçu pour soutenir le développe-
ment économique, social et environnemental des régions de 
montagne. Ces plans sont élaborés dans le but de revitaliser 
l'économie, de préserver l'environnement montagnard fragile
et de renforcer l'attractivité de ces régions spécifiques.
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Projet de
développement

FOCUS SUR 
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Ces plans peuvent inclure un 
large éventail de mesures :

Économie

Soutien aux entreprises locales, 
encouragement de l’entreprenariat 
et promotion des industries 
adaptées à l’environnement 
montagnard.

Infrastructure

Amélioration des infrastructures
de transport, fourniture d’accès 
à Internet haut débit, 
et modernisation des services 
publics.

Tourisme

Promotion du tourisme, amélioration
des infrastructures touristiques, 
développement d’activités de loisirs 
et d’aventure, et mise en valeur du 
patrimoine culturel et naturel.

Formation
et Emploi

Offre de formations professionnelles
adaptées aux besoins locaux, 
encouragement à l’emploi local et 
soutien à l’insertion professionnelle 
des jeunes.

Environnement

Protection de l’environnement, 
gestion durable des ressources 
naturelles, préservation de la 
biodiversité, et promotion des 
énergies renouvelables.

Sécurité

Renforcement des mesures de 
sécurité pour les habitants et les
visiteurs, notamment en cas de
conditions météorologiques extrêmes
ou de catastrophes naturelles.
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Les plans «Avenir Montagne» sont construits 
en consultation avec les autorités locales, les 
acteurs économiques, les associations locales 
et la population. L’objectif est de créer un plan 
sur mesure pour cibler les priorités d’actions et 
d’investissements.

Concernant notre territoire,
le plan avenir montagne 
est pensé à l'échelle du 
Pays Haut-Jura.
C'est à dire qu'il englobe 
les 4 communautés de 
communes (Haut-Jura 
Arcade Communauté, 
La Grandvallière, 
La Station des Rousses et
Haut-Jura Saint Claude).
La volonté de l'ensemble 
des protagonistes a 
été d'axer la réflexion 
prioritairement sur le 
tourisme. Ce dernier est 
la pierre angulaire du 
Haut-Jura. Cette réflexion 
globale est pilotée par le 
Parc naturel régional du 
Haut-Jura, à l'initiative
de la démarche avec le 
Commissariat de Massif.

  A fréquence régulière, des réunions de travail sont
  organisées pour réunir les représentants des 
  communautés de communes, le Commissariat de
  massif, la Direction Départementale des Territoires,
  le Comité Régional du Tourisme, le Parc naturel du
  Haut-Jura et des associations telles que l’Espace
  Nordique Jurassien et la Grande Traversée du Jura.
  Ce travail associe également les socio-professionnels
  du territoire pour intégrer dans la réflexion leurs
  idées et leurs expertises. 
  
  À ce jour les pistes de travail enclenchées concernent :

  Un circuit d’itinérance connecté avec les gares
  ferroviaires aux sites de savoir-faire (fromageries,
  artisanat d’art, par exemple) et aux solutions
  d’hébergement et de restauration. Mais aussi en 
  reliant les Établissements Publics de Coopération
  Intercommunale du pays (EPCI) en prenant en
  considération, lorsque c’est possible, le multi-usage 
  (chemins raquettes et pédestres, voies cyclables ou
  équestres, etc).

  La structuration d’outils partagés de connaissances
  entre les Etablissements Publics (EPCI) et les Offices
  de Tourisme intégrant par exemple un observatoire
  des clientèles et des flux. 

  Plusieurs axes de travail, d’ores et déjà engagés, ont
  été élargis à l’ensemble du Haut-Jura. 
  Notamment pour le devenir du nordique
  (diversification, aménagement…) avec un 
  accompagnement des sites nordiques en lien
  avec l’Espace Nordique Jurassien, Nordic France
  et le Département du Jura ;
  La gestion des flux sur certains sites fréquentés ; 
  L’élaboration d’une politique d’accueil des camping-
  cars pour limiter les nuisances ;
  A l’horizon 2028, la mise en place d’une gouvernance
  commune du tourisme à l’échelle du Pays du Haut-Jura.
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Le diagnostic se veut 
constructif et bienveillant 
pour tracer les grandes 
lignes d’un projet de 
territoire touristique pour 
Bellefontaine à l’horizon 
2030.

  Le diagnostic relève 6 enjeux stratégiques : 
  Assurer la transition touristique face aux
  évolutions climatiques
  Différencier et qualifier l’offre touristique
  Renforcer et développer les activités 4 saisons
  S’adapter et conquérir de nouvelles clientèles
  Impliquer tous les acteurs : Projet de territoire
  Allier protection et valorisation du patrimoine naturel.
  
  En s’appuyant sur les atouts du territoire et ses
  enjeux, des axes de réflexion ont déjà été identifiés
  pour dessiner l’avenir selon 3 axes principaux :
  
  Un axe éco-responsable :
  Station verte éco-responsable et exemplaire ;
  Favoriser les mobilités douces collectives 
  et individuelles ;
  Organiser les interconnexions avec le territoire élargi ;
  Utiliser l’atout des sites naturels protégés
  patrimoine naturel ;
  S’appuyer sur l’existant.

  Un axe 4 saisons :
  Diversifier les activités neige ;
  Valoriser les savoir-faire ;
  Préserver le patrimoine naturel et
  les sites naturels protégés ;
  Organiser la pratique de la baignade ;
  Faciliter les usages grâce au numérique ;
  Développer les animations 4 saisons.
  
  Un axe inclusif :
  Partager le projet avec les habitants ;
  Développer des activités tous publics et accessibles.

Un plan 
spécifique est 
en route pour 
Bellefontaine.
En parallèle au programme Avenir 
Montagne à l'échelle du Pays
Haut-Jura, Bellefontaine bénéficie 
d'un accompagnement pour anticiper 
les effets du changement climatique 
sur les activités hivernales.

Pour faire court, l’Agence Nationale de Cohésion des 
Territoires a lancé une étude sur les territoires de 
montagne pour identifier des communes ou stations 
représentatives des activités, des infrastructures, de 
l’environnement et des problématiques en milieu 
montagnard. Parmi les 62 territoires lauréats, un 
petit groupe de territoires « pilotes » bénéficient d’un 
accompagnement particulier, afin d’être soutenus 
dans leurs démarches de transition. 

Bellefontaine en fait partie, à l’initiative de l’Espace 
Nordique Jurassien – Grande Traversée du Jura, 
qui est un acteur important dans le Haut-Jura pour 
le développement et la promotion des activités 
touristiques hivernales et estivales.

La première étape de cet accompagnement a 
consisté à élaborer un diagnostic global de la station 
de Bellefontaine. Celui-ci a été réalisé en février 2023 
par la Fabrique des Transitions (organisme partenaire 
de l’Etat). 

Ce diagnostic se base essentiellement sur des 
rencontres, des interviews individuels d’élus 
municipaux et intercommunaux, mais aussi 
d’habitants, de commerçants et d’associations locales 
telles que L’Espace Nordique de Bellefontaine, 
l’Espace Alpin de Bellefontaine et l’Ecole du ski 
français entre autres.

FINANCEUR & PARTENAIRE



La médiathèque 
Haut-Jura

Arcade
La Médiathèque Intercommunale Arcade

est ouverte à tous, grands et petits.

Les trois médiathèques du réseau : Morez Hauts-de-Bienne, Longchaumois

et Morbier possèdent des documents pour les adultes et la jeunesse.

Livres, cinéma, musique : les dernières nouveautés vous sont proposées toute l’année.

L’accès aux médiathèques est gratuit.

News des
services
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Une médiathèque, pour quoi faire ?

Pour lire le journal, emprunter un film, se replonger 
dans sa BD préférée, découvrir un auteur ou une 
musicienne, trouver un guide de voyage, utiliser 
un ordinateur… Mais aussi pour participer aux 
animations qui ont lieu toute l’année, se détendre un 
moment ou travailler.

Toute au long de l’année, vos bibliothécaires vous 
donnent rendez-vous pour des animations gratuites, 
que vous soyez abonnés ou pas. Vous pouvez 
participer au club tricot ou aux veillées lecture, 
accompagner vos enfants aux bébés lecteurs ou au 
MIA raconte. 

2024 sous le signe de la zénitude !

Après une année consacrée au polar sous tension, la 
médiathèque relâche la pression en vous concoctant 
une programmation bien-être et sport :  Yoga, huiles 
essentielles, romans feel-good, activités manuelles et 
bonne humeur seront, entre autres, au menu.

La médiathèque et ses partenaires 

Retrouvez Aline au Bureau d’Info Jeunes situé à la 
médiathèque de Morez tous les mardi, mercredi et 
vendredi après-midi de 14h à 18h30. Pour rappel, 
Info Jeunes a pour mission d’accompagner les 
jeunes dans leurs démarches et de les informer sur 
l’orientation et les stages professionnels, les loisirs 
et la vie pratique, la mobilité internationale, les jobs 
d’été, les logements, l’accès au droit et à la santé. 

Besoin d’un conseil ou d’une aide en informatique, 
retrouvez Stéphanie, conseillère numérique à France 
Services, lors de ses permanences gratuites à la 
médiathèque de Morez et de Morbier.
Dates consultables sur www.mediathequearcade.fr 
ou au 03.84.33.49.51.

La Rempichotte, relai-location de jeux de société, 
vous donne rendez-vous toute l’année devant les 
médiathèques. Que ce soit pour jouer seul, en famille 
ou entre amis, Delphine se fera un plaisir de vous 
conseiller. Les dates sont consultables sur
www.facebook.com/larempichottejeux.

Note : la médiathèque de Morez reste ouverte 
pendant les travaux du centre-ville.

A l’heure où nous publions ce magazine, toutes 
les animations de la médiathèque n’ont pas 
encore été programmées. 

Médiathèque
03 84 33 38 92
www.mediathequearcade.fr
facebook.com/mediathequearcade
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L'École de
musique et
l'Orchestre

à l'École

News des
services
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L'école de musique Haut-Jura Arcade

a toujours la cote ! Une centaine d'élèves

s'est inscrite à la rentrée scolaire et

toujours environ 300 élèves participent 

aux Orchestres à l'École.

Pour rappel, les Orchestres à l'école

sont mis en place dans toutes les écoles 

primaires des 4 communes et des collèges

du territoire Haut-Jura Arcade.

 Pour ceux qui hésitent encore 
 à s’inscrire à la prochaine
 rentrée 2024-2025 voici la liste
 des disciplines enseignées :

 Eveil musical dès 6 ans 
 Hautbois
 Flûte traversière  
 Clarinette  
 Saxophone
 Chant classique  
 Chant actuel
 Accordéon diatonique  
 Violon
 Violoncelle
 Guitare classique
 Guitare électrique/Folk  
 Guitare basse
 Trompette  
 Trombone
 Tuba
 Cor d’harmonie
 Piano  
 Musique assistée par ordinateur
 Percussions

 Et aussi des pratiques
 collectives : 

 L’atelier de musique actuelle 
 L’atelier de musique assistée

 par ordinateur (MAO)
 L’atelier rythmique (batucada)
 La classe d’orchestre est

 ouverte à tous les élèves
 instrumentistes à vent et à
 percussions sur avis du professeur,
 lors de la deuxième année de 
 premier cycle instrumental.  

Laura Geffroy

Guitare & Chant 

Matthieu Delanoé

Trompette  

Théo Feuvrier

Clarinette 

L’école de musique
a accueilli  en 2023,

3 nouveaux professeurs :
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Retour sur 
les grandes 
émotions de 
l'année 2023

Une élève de l'école de musique est 
entrée au Conservatoire de Dijon

Elvira VUILLET-COLLET âgée de 14 ans, a été acceptée 
au Conservatoire de Dijon ! Depuis l’âge de 7 ans, 
cette jeune musicienne talentueuse s’est consacrée à 
la flûte traversière avec passion et dévouement.
Son parcours musical au sein de l’école a été 
marqué par son engagement et son travail avec son 
professeur, Pierre-Emmanuel VIVERGE. Elvira fait 
également partie de l’Union Musicale Morézienne 
depuis 5 années. 

Son admission au Conservatoire de Dijon, dans la 
classe de Claire LOUWAGIE est une belle preuve de 
réussite et une source de grande fierté pour son 
professeur ainsi que pour le directeur de l’école, 
Emmanuel Jacquier.

Cet accomplissement témoigne de la qualité des 
cours proposés à l’école de musique Haut-Jura 
Arcade et de l’investissement des professeurs. 

Christophe
Cerhak 

L’école de musique en deuil

Cette année 2023 a été marquée par le 
deuil au sein de l’école de musique avec le 
décès brutal de Christophe Cerhak à l’âge 
de 50 ans. Ce professeur de guitare était 
particulièrement apprécié de ses élèves 
mais aussi de ses collègues. Une pensée 

pour sa femme et ses deux enfants.  

Hommage
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Un professeur de l'école de Musique 
Haut-Jura Arcade sélectionné au 
concours Tchaïkovski 

L’école de musique Haut-Jura Arcade était fière 
d’annoncer en 2023, que son professeur de 
trombone et tuba, Ian Veronese, a été sélectionné 
sur vidéo pour participer au concours international 
Tchaïkovski, l’un des concours les plus prestigieux du 
monde musical. Seulement dix trombonistes ont été 
choisis à l’échelle mondiale et se sont rendus à Saint-
Pétersbourg, lieu du concours. 
 
À l’âge de 32 ans, Ian Veronese a été recruté en 
septembre 2022 et se distingue également par 
son mode de déplacement original : il se déplace 
exclusivement à vélo, été comme hiver.

La sélection d’Ian Veronese pour le concours 
international Tchaïkovski ne manquera pas
d’inspirer ses élèves à l’école de musique.
Son parcours et sa réussite démontrent que le 
travail et la passion peuvent mener à des 
opportunités extraordinaires.

Programmation 2023-24

11 novembre 2023
Participation de l’Orchestre à l’école des CM1-CM2
et classe chant/choral de Notre-Dame à la cérémonie 
de commémoration avec les résidents des balcons
de la Bienne (dans le cadre de la semaine épicéa).

21 novembre 2023
Soirée Blind test
Longchaumois
En partenariat avec la médiathèque.

1er décembre 2023
Parade des lutins
Centre-ville Morez
Avec les orchestres a l’école du Centre,
du Puits et de Notre-Dame 

12 décembre 2023
Concert du groupe Genius
« Tribute to Ray Charles »  
Morez - Espace Lamartine

13 décembre 2023
Grande Audition de Noel
Morez - Espace Lamartine

22 mars 2024
Soirée cabaret
Morez - Espace Lamartine - 19h00. 

3 avril 2024
Projet d’école : Concert des classes
de formation musicale avec
le groupe « Funny Funky »
Morez - Espace Lamartine - 18h30.

8 Juin 2024 
En partenariat avec l’office du tourisme
et le pôle culture sport et animations :
Les fondues des randonnées musicales
concert sur site sonore des cordes de Morbier, 
des cuivres et percussions, et de l’ensemble
des cuivres du Jura.

3 juillet 2024
Portes ouvertes de l’école de musique
Morez - 15h30 / 18h30



Arcade Morez 
France

Services
En février 2021, La Maison de Services Aux Publics (MSAP),
située 23 Avenue de la Libération à Morez, a obtenu le label
« France Services ». Depuis cette labellisation la structure,

gérée dans un premier temps par la commune
des Hauts de Bienne, a changé d’appellation. 

News des
services
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  À travers ce label l'État 

  a eu plusieurs ambitions. 

  Apporter une réponse à visage humain aux besoins
  des citoyens par la présence physique d’au moins
  deux agents d’accueil formés pour accompagner
  les usagers dans leurs démarches, tout en exploitant
  les potentialités du numérique et en formant les
  personnes éloignées des usages de l’Internet ;
  Garantir une qualité de services pour répondre
  aux besoins des usagers du territoire
  intercommunal ;
  Offrir un lieu de vie agréable et convivial.

La priorité numéro 1
est de faciliter l’accès
aux services publics 
et aux démarches 
administratives et 
numériques. 

Aujourd’hui, Arcade 
Morez France Services est 
composée d’une équipe 
pluridisciplinaire formée et 
compétente pour répondre à 
l’ensemble des demandes de 
plus en plus nombreuses. 
À noter, 80 % des personnes reçues habitent sur le 
territoire de Haut-Jura Arcade Communauté et 20% 
proviennent des villages voisins (Les Rousses, 
Lamoura, Bois d’Amont, Saint Laurent en Grandvaux, etc).

A travers les statistiques, il est intéressant d’observer 
la répartition par type d’accompagnement demandé. 
La majorité des contribuables vient pour être aider 
à réaliser leur déclaration d’impôts. Arrivent en 
deuxième position, les démarches liées à l’assurance 
maladie. Suite à la délocalisation de certains services 
de l’Etat sur le Haut-Jura, le Trésor Public par 
exemple, la fréquentation de Arcade Morez France 
Services ne cesse d’augmenter. En 2023, une hausse 
de 151 % est enregistrée par rapport à 2022.

Repartition des accompagnements par partenaire 

national à Arcade Morez France Services

Démarches sur
la plateforme ANTS :

carte grise,
pré-demande de pièce d’identité, 

passeport, etc

Déclaration d’impôts

Préparer sa retraite

Actes d’État Civil 

La MSA

Pôle Emploi - 12,01%

L’Assurance Retraite
(cav ou carsat) - 14,12%

L’Assurance Maladie
(cnam) - 19,92%
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Arcade Morez France Services, c’est aussi 31 ateliers 
numériques et 24 permanences itinérantes sur 
toutes les communes du territoire Haut-Jura Arcade 
Communauté (chiffres 2023). 
C’est un réel service à la population, qui est utile à 
tous les milieux sociaux et tous les âges.

« Contrairement aux idées 
reçues, ici nous ne faisons 
pas uniquement du social. 
Nous accompagnons 
la population dans des 
démarches administratives 
variées, telles que les 
demandes de cartes grises, 
la préparation à 
la retraite ou les 
déclarations d’impôts. 
La dématérialisation 
des démarches nécessite 
véritablement une aide à 
visage humain. »

Répartition des accompagnement individuels 

par type de service et canal de communication
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NOMBRES DE DEMANDES

2000 400 600 800 10001200 1400 1600 1800

Rendez-vous avec un partenaire (permanence ou autre)

Participation à un atelier

Accueil des réfugiés Ukrainiens

Accès à un ordinateur en libre-service

Demande d’informations générales

Demande nécessitant un accompagnement individuel

En présentiel sur rdv En présentiel sur visite Par téléphone sur rdv En visio-conférencePar téléphone appel
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Répartition des thématiques pour

l'accompagnement propre à la structure
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Inclusion numérique 25%

24,5%

19%

12%

6,5%

5%

3%

2%

1%

1%

0,5%

0,5%

Social, Solidarité, Retraite

Logement, Énergie, Mobilité

Écoles, Petite enfance et Jeunesse

Microcrédit, surrendettement

Services publics régaliens (justice, citoyenneté, etc...)

Banque et Mutuelle

Emploi et Insertion

Santé

Tourisme et Culture

Alimentaire

Développement économique et Accompagnement d’entreprise

Plus de 62 ans 8,5%

29%Entre 55 et 62 ans

24,6%Entre 45 et 55 ans

30,4%Entre 27 et 45 ans

7%Entre 18 et 26 ans

0,33%Moins de 18 ans

0,08%Informations non communiquées Christine Inabit 
Morézienne de 70 ans

« Je suis venue ici pour la première fois il 
y a environ 18 mois, pour être aidé dans 

une démarche administrative : les impôts. 
Ici, elles sont là vraiment pour rendre 

service. Il faudrait plus de services comme 
celui-ci. Nous avons besoin de soutien, 

et elles sont à l’écoute de nos problèmes 
et font tout pour les résoudre. » Cette 
dame a également participé aux cours 

de prise en main d’un ordinateur avec la 
conseillère numérique. 

Témoignage 

FINANCEURS & PARTENAIRES



L'Office de
tourisme

Nouvelle Identité

L’Office de Tourisme Haut-Jura Arcade a été fier en 2023 d’annoncer

son changement de nom et de charte graphique. 

Il est désormais rebaptisé « Office de Tourisme Haut-Jura Gorges de la Bienne ». 

News des
services
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Ce changement marque 

l'engagement de Haut-Jura Arcade 

Communauté à développer la 

notoriété du territoire et sa 

fréquentation touristique.

Cela souligne la volonté politique 

d'accroître le tourisme dans

notre belle région.

Le nouveau nom de l’Office de Tourisme reflète
non seulement sa localisation géographique,
mais il unit également les villes et les villages qui 
forment le territoire : Morez, Morbier, Lézat, 
La Mouille, Bellefontaine, Longchaumois et Tancua. 

Haut-Jura Gorges de la Bienne foisonne de charme, 
d’histoire et de merveilles naturelles.
L’objectif est de créer une identité forte qui
s’appuie sur les caractéristiques du territoire,
en renforçant le lien entre l’ensemble des acteurs
de la chaine touristique.

Le changement de nom répond également à un 
besoin de rendre plus lisible notre destination pour 
les visiteurs et transmettre pleinement l’essence de 
notre région. Avec ce nouveau nom, nous visons 
à établir une connexion émotionnelle avec nos 
visiteurs, en leur offrant un aperçu authentique de la 
richesse culturelle et naturelle de notre territoire.

Cette évolution traduit également une nouvelle 
dynamique qui s’inscrit dans notre engagement
à promouvoir la région de manière innovante
et inclusive.

«Notre nouvelle charte 
graphique incarne cette 
énergie, avec des éléments 
visuels modernes et 
dynamiques qui reflètent
cette ambition. 
Nous sommes convaincus 
que ce changement 
renforcera notre position 
en tant que destination 
touristique authentique
et singulière.»
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Bilan de 
l'année 2023
Le bilan 2023 est très positif avec environ
6 000 contacts cumulés sur l’année. La fréquentation 
annuelle est stable, malgré un hiver 2022/2023 
délicat puisque les premières neiges sont arrivées 
seulement mi-janvier et qu’une fermeture des pistes 
de ski a été anticipée dès la fin des vacances d’hiver. 
La présence de la clientèle touristique est de ce fait 
en baisse sur la période hivernale, mais la hausse
sur la période estivale équilibre le bilan annuel.

Retour sur les 

animations organisées 

En 2023, l’Office de tourisme a organisé des pots 
d’accueil à Morbier pendant les vacances d’hiver, 
en plus de ceux de Bellefontaine qui 
traditionnellement accueillent les visiteurs l’hiver 
et l’été sur les temps de vacances scolaires.

Aussi, quand la météo le permettait, un agent a 
animé les descentes aux flambeaux sur les stations 
des Gentianes à Morbier et de Bellefontaine, en 
offrant aux spectateurs du vin chaud. Il a pu à cette 
occasion faire la promotion du territoire et distribuer 
la documentation touristique. 

En complément de ces actions de terrain, l’Office de 
tourisme Haut-Jura Gorges de la Bienne était présent 
aux Jura Nordic Night à Morbier en janvier et à la 
foire de Longchaumois en septembre.
Il s’est également déplacé hors de nos frontières, 
pour se rendre au salon du vélo à Strasbourg,
en collaboration avec Jura Tourisme, afin de
vendre les atouts de notre destination.

Comme chaque année le point d’accueil de 
Bellefontaine et de Longchaumois ont été ouverts 
pendant les vacances de Noël, de février et de 
l’été. Ce dernier est géré par les bénévoles de 
l’association de tourisme de Longchaumois, qui en 
plus de l’accueil touristique, proposent des balades 
nocturnes étoilées agrémentées d’une fondue. 
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Retour sur l'inauguration des 

aménagements des belvédères 

et de l'application "Escapades 

Belvédères"

En octobre 2023, Haut-Jura Arcade Communauté
a pu officiellement inaugurer la réalisation complète 
du projet d’aménagement de 14 belvédères et
la mise en ligne d’une application dédiée
« Escapades Belvédères ». 

Initié depuis 2016, ce travail a été long mais le 
résultat est véritablement remarquable, comme l’a 
soulignée, Madame Sophie DEKNUYDT, sous-préfète 
de Saint-Claude. La nouvelle signalétique, mais aussi 
le mobilier et les panneaux de lecture paysagère, 
font découvrir nos belvédères et notre territoire 
d’un autre œil, puisqu’une touche culturelle et des 
légendes sont associées à la randonnée. Sans oublier 
l’aspect numérique du projet avec l’application 
« Escapades Belvédères », qui accompagne les 
randonneurs dans leurs déplacements et dans la 
découverte du territoire.

Ce projet s’est fait dans le cadre de la revitalisation 
du territoire mis en place par Haut-Jura Arcade 
Communauté. Parce qu’au-delà de la clientèle 
touristique, ses aménagements sont également au 
service de la population locale.

Les belvédères choisis, sont 
en cohérence avec la Grande 
Traversée du Jura (GTJ), 
parcours de pays dédié à 
l’itinérance, mais aussi avec 
le plan vélo développé sur 
le territoire pour permettre 
aux cyclistes de relier 
certains belvédères avec 
facilité.

FINANCEURS & PARTENAIRES
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Jurassic Vélo Tour : 

un projet abouti

Le projet Jurassic Vélo Tour est porté par le Parc 
naturel régional du Haut-Jura, en collaboration 
avec les communautés de communes du 
Haut-Bugey au Haut-Doubs en passant par 
le Haut-Jura et notamment sur le territoire 
Haut-Jura Arcade Communauté. 

Au total, plus de 40 boucles sont tracées sur le
Haut-Jura, pour les cyclistes en vélo à assistance 
électrique (VAE) ou en vélo tout chemin (VTC).
En complément, une application de guidage permet 
aux utilisateurs de se repérer facilement. 
Des points d’intérêts sont identifiés sur le terrain, 
sur chaque boucle, par un mobilier charté 
facilement reconnaissable.
Trois boucles sont proposées sur notre territoire, 
une qui relie Morez à Morbier en passant par les lacs 
de Bellefontaine, une autre le long des Gorges de la 
Bienne entre Morez et Saint-Claude, et une dernière 
en commun avec le Grandvaux.

La dernière phase d’installation du mobilier s’est 
achevée en 2023. Il reste uniquement une partie à 
finaliser à Morez.

Nouveau service à l'Office

de tourisme : location de

matériel de via ferrata

Depuis le mois de juillet 2023, il est désormais 
possible de louer au point d’accueil de Morez, des 
équipements pour pratiquer la via-ferrata (15 packs 
enfants et adultes). Depuis la pandémie de COVID-19, 
plus aucun prestataire ne proposait ce service à la 
location. Près de 400 équipements ont été loués sur 
les 3 mois d’été par l’Office de tourisme Haut-Jura 
Gorges de la Bienne. 

Depuis peu, le nouveau magasin de vélos à Morez, 
situé Rue de la République, propose également la 
location de matériel similaire. Cela permet ainsi de 
répondre à la demande grandissante des touristes 
mais aussi des habitants, pour pratiquer cette
activité sportive.
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Le territoire Haut-Jura Arcade Communauté 
compte à lui seul 228 de kilomètres de 
sentiers balisés. La gestion et l’entretien 
de ceux-ci sont pilotés par la collectivité via 
l’équipe de l’Office de tourisme. 
Cela nécessite la mobilisation d’un agent 
à hauteur de 50 % de son temps de travail 
annuel. Certaines tâches sont sous-traitées 
auprès d’un accompagnateur de moyenne 
montagne, notamment le balisage. Pour ce 
faire, la collectivité reçoit chaque année une 
subvention du département du Jura de
10 € par kilomètre.

En 2023, un important travail de remise à 
plat du réseau a été fait, afin d’identifier de 
nouvelles boucles et d’en simplifier certaines. 
Cela sert aussi à rester en phase avec 
l’évolution des réglementations de
nos partenaires tels que le Parc naturel du
Haut-Jura et le Comité Départemental de la 
Randonnée Pédestre (CDRP). Et par là même, 
moderniser cette carte qui a 10 ans déjà.
Cette nouvelle version sera disponible dès 
cette année à l’office de tourisme, pour un 
tarif de 7 €.

Refonte du guide des

randonnées pédestres

Autre dossier important et pas des moindres, 
la refonte du guide de randonnées pédestres, 
communément appelé Cartoguide. Cette carte, 
partagée avec l’office de tourisme de la Grandvallière, 
est très prisée par les touristes et les locaux amateurs 
de promenades et de randonnées. 

Elle répertorie l’ensemble 
des sentiers pédestres 
mais aussi le patrimoine, 
les services et les sites 
d’activités à proximité des 
itinéraires de randonnée.

FINANCEURS & PARTENAIRES
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Les services 
techniques

Les Services Techniques mutualisés de la collectivité gèrent 
l’ensemble des bâtiments communaux et intercommunaux, 

répartis sur les 4 communes de Haut-Jura Arcade Communauté.
Au total, cela représente 79 bâtiments, soit environ 71 000 m²

à entretenir et à gérer.

Tania Lamie-Sourdin a récemment rejoint l’équipe 
des services techniques, en qualité de responsable 
des bâtiments. L’une des missions principales 
est la mise aux normes en matière de sécurité et 
d’incendie, et aussi de l’accessibilité aux personnes
à mobilité réduite.

Il s’agit notamment de l’ensemble des gymnases, des 
salles des fêtes, des mairies, des écoles, des crèches, 
du Trans’pôle santé, des locaux Arcade Morez France 
Services, des Restos du cœur, de la gendarmerie, 
mais aussi des parkings souterrains.

Haut-Jura Arcade Communauté possède toutes les 
compétences en interne pour réaliser cette tâche. 
Notamment pour l’entretien des systèmes de 
chauffage, l’électricité, la plomberie, la peinture ou 
encore de la maçonnerie. Sans oublier les agents 
d’entretien ménager.

News des
services



Tania
Lamie-Sourdin 

Responsable des bâtiments

Tania Lamie-Sourdin fait partie de la collectivité 
depuis juillet 2023. Auparavant elle travaillait 
pour l’OPH – Habitat à Pontarlier, au sein d’un 
pôle technique. Elle est heureuse aujourd’hui 
d’avoir rejoint les équipes de Haut-Jura Arcade 
Communauté.

Elle aime la polyvalence et le dynamisme que lui 
imposent ses missions et apprécie particulièrement 
le travail sur le terrain et les échanges collaboratifs 
avec les partenaires tels que les entreprises, les 
associations, les élus, les agents et les administrés. 
Elle possède une licence professionnelle 
« économiste de la construction » et un BTS
« conducteur de travaux » qui lui confèrent des 
compétences pour le chiffrage et la coordination des 
projets. Son temps libre elle le consacre à ses deux 
filles, âgées de 5 et 11 ans.  

Portrait

 Elle aime la polyvalence et 
le dynamisme que lui imposent
ses missions... 
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Accueil et services administratifs

112 Rue de la République – BP 80 106
Morez – 39400 Hauts de Bienne
Du lundi au jeudi de 8h30 à 12h et de 14h à 16h30
Le vendredi de 8h30 à 12h.
Tél : 03 84 34 11 30
Email : secretariat@arcade-cchj.fr

Questions sur le Plan Local
d'Urbanisme Intercommunal (PLUI)

Tél : 03 84 34 11 30
Mail : secretariat@arcade-cchj.fr

École de musique

Morez - Hauts de Bienne
Tél : 03 84 33 35 76
Mail : ecoledemusique@arcade-cchj.fr

Office de tourisme

Morez - Hauts de Bienne
Tél : 03 84 33 08 73
Email : tourisme@haut-jura.com

Médiathèques

Morez -Hauts de Bienne
Tél : 03 84 33 38 92
Longchaumois
Tél : 03 84 60 64 93
Morbier
Tél : 03 84 33 01 75

Transport à la demande

Ce service permet pour seulement
2.50 € par trajet (16 € pour 10 trajets),
de se déplacer sur tout le territoire de Haut-Jura 
Arcade Communauté.

Pour réserver votre trajet :
Tèl : 03 84 60 89 45 (Grandval Taxis)
Horaires du service de transport :
Lundi : 13h30 / 17h30
Mardi au vendredi : 8h30 / 12h
et 13h30 / 17h30
Samedi : 8h / 13h00
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Haut-Jura Arcade Communauté

112 Rue de la République
39400 Hauts de Bienne

www.hautjura-arcade.com

03 84 34 11 30
secretariat@arcade-cchj.fr




